

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2160

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 10 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3,
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 9 DE JUNIO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
757	757		31	18	24.50	5.4		Nimbos	S. O.	Termómetro seco 26 Húmedo 20

IMPRUDENCIAS

Verdaderamente parece que es muy difícil tener una noción clara y sincera de lo que significa la idea de patria, darse cuenta de su grandeza y ahondar en las profundidades del corazón para ver si en él cabe tan alto sentimiento.

El temor á veces; la conciencia de nuestra pequeñez; el considerarnos indefensos é inermes ante los poderosos, nos excita con harta frecuencia el sistema nervioso y el afán por prevenir acontecimientos peligrosos nos lleva á emplear un lenguaje que no es precisamente el de la viril conciencia del espíritu nacional.

Un pueblo, por insignificante que sea, no puede tener de los que son más fuertes que él la constante sospecha de que le harán objeto de sus codicias y de sus ambiciones, diciéndolo á los cuatro vientos, sin que á tales manifestaciones siga la protesta de la indignación y de la ira lealmente sentadas y enérgicamente expresadas.

Eso de que seamos juguetes de las grandes potencias que quieren arreglar el mapa de Europa á su gusto y que hasta nos parezca muy bien, como apunta un periódico, á cambio de uniones utópicas, es del género maravilloso, ó sea del inocente.

España está muy bien en su actual estado territorial y no debe permitir que le den ni le quiten absolutamente nada.

Si se le quita, el honor de todos se e considerará ultrajado y sin él no se puede vivir.

Si se nos quiere adjudicar algo, que no pedimos, sería para buscar

su compensación por otro lado, y el hecho siempre resultaría leonino y nosotros no seríamos, ciertamente, el león.

Lo que se llevaran de España quedaría en buenas manos. Lo que se nos diera tendrían muy buen cuidado de prenderlo con alfileres, aparte de que en todo este logogrifo hay un grave defecto de fondo que consiste en disponer de lo ajeno contra la voluntad de su dueño.

Desgraciadamente, no estamos orientados en las trascendentalísimas cuestiones internacionales y no las miramos con la fortaleza de miras necesarias para sostener cada cual su puesto sin contemplación é interesadísimas y extrañas voluntades.

El Nacional, con sus alarmantes augurios, y *El Gobo*, con sus «faustos y hasta lógicos movimientos de política internacional, recogiendo imprudentemente cualquier especie, venga de donde viniese, quebrantan las energías del común pensar y sentir, suponiendo que puedan hacer mella las referencias de último período citado en los entendimientos sanos y en las voluntades bien templadas.

Cada nación, pequeña ó grande, es el único árbitro en sus destinos. Se puede doblar la frente ante el infortunio y sucumbir ante la fuerza; pero jamás acoger con fruición por los propios, especies atentatorias al sagrado de la tierra que cubre el crespón de una bandera.

España no querría nada que á otro se arrebatase. Si con el ramo de oliva y los brazos abiertos se realizan uniones y se estrecharan vínculos, de mútua conformidad, sería

otra cosa. Mas éstos son livismos, hoy por hoy, porque la tensión de intranquilidad en que se encuentran estados y naciones no permite lanzar el pensamiento por tan amplios horizontes ni abrir el corazón á tan halagüeñas esperanzas.

Lo único que se pueden lograr es sembrar celos y crear enemistades que tendrían mucha razón de ser si seguimos cultivando esos «funestos movimientos».

No debemos sentir temores ni ambiciones. Lo primero es imprudente; lo segundo una inocentada.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

DESTOUCHES

10 de Junio

La niñez y juventud del celebrado autor dramático y hábil político Felipe Nericault Destouches hállanse rodeadas de una obscuridad de que se cree culpable á su familia, que, por creerse deshonrada por las calaveradas de aquél, ocultó cuidadosamente los episodios de su vida anterior á la época en que el marqués de Puisieuv le honró con su amistad y protección.

Al decir de algunos de sus biógrafos, antes de conocer Destouches al que había de adeudar la posición elevada en que murió fué cómico y soldado aventurero—cosa negada por su familia,— á consecuencia de extravíos de que jamás se arrepintió, y en los ratos de descanso de su vida militar dedicábase al cultivo de las letras, siendo esto causa de que entonces escribiera su primera obra teatral, *El curioso impertinente*, inspirada en el *Don Quijote*.

Esta producción teatral, reveladora de su talento, modestia, sencillez, ingenio y bondadoso carácter de Destouches, encantaron de tal modo al marqués de Puisieuv, cuando aquél pasó por Lansanne con su regimiento, que éste le hizo abandonar la carrera de las armas y quedarse en el clase de secretario. Puisieuv era ministro de Estado de Francia y un gran diplomático y Destouches murió en los secretos de la diplomacia, no abandonando por ello la literatura, por la que se sentía apasionadísimo.

En 1717 acompañó el célebre abate Dubois á Londres, cuando éste fué á representar en la corte británica á Francia, misión de que quedó él encargado al regresar á París el talentado presbítero, á consecuencia de la protección que le prestaba el duque de Orleans, regente del reino, por contarse entre el número de sus admiradores.

Fué representante de Francia en Londres hasta 1723, año en que regresó á Francia y en que le fueron franqueadas las puertas de la Academia francesa. A fines de aquel mismo año falleció Felipe de Orleans, y Destouches, temeroso de los desaires de que le pudiera hacer objeto el duque de Borbón, sucesor del de Orleans en el cargo de primer consejero de la corona, si retiró á una finca de recreo que poseía en Mahon, donde pasó tranquilamente y alejado de la vida pública el resto de su existencia, falleciendo el 4 de Julio de 1754.

Destouches dejó escritas buen número de obras teatrales, todas ellas más admiradas por su forma y fino corte que por el ingenio que atesoran, mereciendo especial mención las tituladas *El filósofo casado*, *El irresoluto*, *Angel*, *El vanidoso*, *El maldiciente* y *El ingrato*.

Había nacido en Tours (Francia) el 10 de Junio de 1680.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

Al Sr. Gobernador Civil de la Provincia

Fortalecido y confortado el Sr. Gobernador civil con las brisas y auras de la moralidad de que tanto se blasona en el ministerio de la Gobernación, ha regresado de su reciente viaje á la Corte, y, para evitar la desastrosa administración municipal de algunos Ayuntamientos de los distritos de Tortosa y Roquetas, ha tomado, según dicen los periódicos de Tarragona, una determinación enérgica.

Y aunque suponemos al Sr. Luengo enterado de los atropellos, violencias, ilegalidades y persecuciones de que es víctima este vecindario y no menos conocedor de lo que puede dar de sí el caciquismo gonzalista, nos permitiremos refrescarle la memoria, ya que tan dispuesto se halla á la persecución de las faltas á diario denunciadas.

Aquí, Sr. Gobernador, durante un año por lo menos, la seguridad individual, el respeto á los derechos del vecindario y las leyes en otras partes vigentes han sido un mito. Los matones del caciquismo han insultado por calles y plazas no solo á personalidades respetables, sino á distinguidas señoras, que en todos los pueblos cultos y civilizados merecen y obtienen el respeto de todos.

Aquí, desde hace un año, se comen se cobran arbitrios sin autorización alguna, se inventan gabelas é impuestos nuevos y, para ruina del comercio y de la industria, se dá el caso anómalo de que algunos arbitrios, como el establecido sobre el aceite destinado á la exportación, se haya duplicado, cuando los mismos que hoy lo exigen y cobran lo denunciaban ayer á los tribunales como ilegal.

Aquí se ha hecho imposible la vida del comercio con tantas vejaciones y atropellos, y las mas importantes entidades, que tributan con las mas elevadas cuotas, se han visto obligadas á establecer sus depósitos, autorizados por el reglamento de consumos, en las poblaciones vecinas y aun de esas poblaciones les expulsa la iracundia del caciquismo gonzalista así que llega allí su influencia.

Aquí se ha dado el caso de que industriales de la importancia del señor Margenat hayan tenido que le-

vantar su residencia y domicilio de ésta, cansados de verse perseguidos y atropellados por la alcaldía, que ven-gaba en él rivalidades y competencias de una industria en la que el Sr. Rico debía necesariamente sucumbir sin el auxilio del caciquismo.

Aquí se hacen y deshacen obras municipales sin preocuparse de las disposiciones legales ni de las conveniencias del comun, atendiendo solo al capricho y las genialidades del cacique, y lo mismo se tira el dinero en un pozo artesiano construido en un predio propiedad del cacique, como se gastan ó se simulan gastar miles y miles de pesetas echando tierra al río.

Aquí, en una palabra, impera la ley de castas, y mientras los amigos del cacique, los protegidos del Ayuntamiento y de la Alcaldía, usan, gozan y abusan de todos los derechos, los adversarios se ven vejados, atropellados y perseguidos sin hallar amparo en las leyes y sin que autoridad alguna les defienda.

Aquí, para vergüenza de nuestra culta ciudad, desde que impera la actual situación, el Ayuntamiento, burlando los R. D. de 19 de Abril y 1.º de Mayo de 1896 y la R. O. de 21 de igual mes y año, no ha ingresado un céntimo en la caja de Instrucción pública, á pesar de haber publicado el *Boletín Oficial* cada trimestre el débito resultante y á pesar de las responsabilidades en que incurren los ordenadores de pagos, secretarios, interventores y depositarios municipales, responsabilidades que nadie ha cuidado de hacer efectivas.

La prensa toda refleja el estado tristísimo y vergonzoso por que pasa nuestra ciudad, y desde nuestro periódico que fué el órgano en esta comarca de la política del ilustre mártir de Santa Agueda, hasta los diarios fusionistas que representan las soluciones de mañana, todos protestan y claman contra tanto atropello, contra tanta iniquidad.

Vengan, pues, esas determinaciones enérgicas, y veamos, siquiera sea en las postrimerías de la vida ministerial, un acto que confirme ese cacareado afán de moralidad, esas decantadas promesas de regeneración.

Autorizado por el Ministerio de Instrucción pública, el señor rector de la Universidad para resolver cuantas instancias presenten los colegios de segunda enseñanza incorporados solicitando comisión oficial de exámenes, ha acordado, de conformidad con lo que prescribe textualmente la ley, que no se concedan dichas comisiones sino á los establecimientos que disten más de 5 kilómetros de la población donde radique el instituto.

Los demás colegios deberán llevar sus alumnos, con el profesor titular que los haya enseñado, al Instituto á que estén incorporados, para que sufran los exámenes ante los tribunales constituidos en el mismo.

Si nuestro apreciable colega La Provincia de Tarragona quiere, como no dudamos, contribuir á que la administración de esta provincia sea modelo de sinceridad, bajo el mando de su amigo Sr. Luengo y Prieto, puede conseguirlo con la mayor facilidad y sin necesidad de que éste tome grandes y enérgicas determinaciones.

Basta solo que cumpla con la ley, basta solo que procure que desde el Gobernador al último alcalde respeten y hagan respetar el derecho de todos.

Y como puede darse el caso de que el Gobernador pèque, alguna que otra vez, mas por ignorancia que por malicia, nos permitiremos recordar por hoy á nuestro colega, para que á su vez lo haga al Gobernador, que la causa que se seguía en este Juzgado y en la Audiencia Provincial y hasta en el Tribunal Supremo contra el Ayuntamiento de San Carlos de la Rápita ha sido sobreesida libremente, quedando en consecuencia levantada la suspensión de aquellos concejales.

Pero como el Gobernador no ha cursado las órdenes oportunas para que cesen en sus cargos los concejales interinos, que están cometiendo el delito de prolongación ó usurpación de funciones, y sean reintegrados en ellos los propietarios, creemos que el colega tarraconense nos agradecerá el que le demos ocasión para aconsejar al Sr. Luengo y Prieto un acto de justicia que le honrará y le aplaudirán todos en esta comarca.

En la madrugada de ayer fondeó en el puerto de Barcelona el vapor correo de Filipinas «Alicante», conduciendo al coronel D. Eugenio Blanco y gran número de soldados peninsulares.

Los macabebes llegados en dicho vapor traen impresiones muy poco satisfactorias para los yankees.

Dicen que los filipinos no transigirán sino con la independencia del archipiélago y que en último caso preferirán la soberanía española á la de los yankees.

Cuentan los macabebes, en prueba de las simpatías que á pesar de todo tiene España en Filipinas, que los indígenas macabebes exigían la contestación *¡España!* á las voces de alto que daban y que á los que no gritaban *¡España!* no les dejaban avanzar.

Ha fallecido en Balaguer (Lérida) la virtuosa señora doña Ignacia Tremoleda Domenech de Ribalta, hermana de nuestro apreciable amigo el ex-alcalde de esta ciudad

don Enrique Tremoleda, á quien, así como á los demás parientes de la finada (q. e. p. d.), enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

La próxima temporada de invierno debutará en el teatro de la Princesa, de Madrid, un nuevo actor.

Persona ilustrada, muy conocida en la sociedad madrileña, emparentado con aquella aristocracia, de apellido ilustre, sportman, aficionado al arte escénico, ha hecho su primera salida en Valencia, desempeñando con singular acierto el personaje Armando en «La dama de las Camelias».

María Tubau y Ceferino Palencia, entre las personas que han podido apreciar sus cualidades, le han animado á seguir sus aficiones y es seguro que figurará en la compañía de aquellos en el próximo invierno.

Ha ingresado por atenciones de 1.ª enseñanza, 200 pesetas el pueblo de Creixell y 150 el de Pobla de Montornés.

Tortosa ingresará..... un día de éstos.

La Junta organizadora de la peregrinación diocesana que saldrá de Barcelona para Roma el 25 de Septiembre próximo, piensa invitar á las demás diócesis para inscribirse en dicha peregrinación.

Hemos recibido el primer número del *Diari de Catalunya* que se publica en Barcelona y ha venido á substituir á la *Veu de Catalunya*.

Deseámosle larga y próspera vida.

La salud de SS. León XIII continúa siendo inmejorable.

El cansancio que le produjo la visita de peregrinos españoles, que duró dos horas y media, le obligó á descansar y de aquí los rumores de estar enfermo.

En 1898 fallecieron en la isla de Cuba los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia:

Ramón Tresech y Martí, Francisco Balaguer Murias, Rafael Barberá Turoi, Francisco Balaguer Valldeperas, Manuel Bonet Ezquerra, José Ferreiro Climent, José Ginés Martín, Antonio Juan Pérez y José Masdeu Masdeu.

El gobierno francés ha publicado una orden prohibiendo las corridas de toros.

Los partidarios de la tauromaquia aseguran que darán mucho que hacer en cuanto se abra el parlamento.

En el último mercado de Barcelona, las algarrobas de Vinaroz se pagaron á 14'28 y á 14'58 pesetas los 100 kilos.

El día 30 del corriente termina el plazo que la nueva ley concede á los propietarios que tengan riqueza oculta, para hacer la debida declaración sin tener que satisfacer los tributos devengados.

Las declaraciones han sido hasta la fecha muy escasas.

Ha sido aprobado el expediente instruido por la Alcaldía de Amposta, cumpliendo lo prevenido por la Administración de Hacienda de esta provincia, por haber caducado los beneficios que como colonista agrícola disfrutaba la finca denominada *Oriola*, de dicho término municipal, y propiedad de los herederos de la señora Marquesa de la Roca.

A VUELA PLUMA

Después de muchos años de púnible é indisculpable abandono, restablecieron nuestros amigos en el Ayuntamiento una costumbre que mereció los aplausos sinceros y entusiastas del vecindario y que de seguirse habia de contribuir á la cultura é ilustración de nuestra ciudad. Los exámenes solemnes y públicos en las Escuelas municipales y el reparto de premios, para lo cual se instituyó la *Fiesta de la Enseñanza*, son uno

de los mas gratos recuerdos de las alcaldías de nuestros amigos, y como ahora se acerca la fecha fijada en las disposiciones vigentes para ello, y en los presupuestos municipales se ha consignado siempre una cantidad importante destinada á premiar la aplicación y estudio de los niños, creemos que el Ayuntamiento no echará en olvido este deber y, dejando por un momento la política baja y mezquina que le inspira y aconseja el caciquismo, dedicará su atención á este asunto, de gran trascendencia para la cultura y porvenir de nuestra ciudad.

Los periódicos nacionalistas de París comentan vivamente los rumores de las pretensiones de Inglaterra respecto de las Baleares.

Tratando de una posible ocupación de dichas islas por Inglaterra, consideran unánimes los diarios, que tal suceso pondría las escuadras francesas á merced del Imperio británico, ya que sería dueño del Mediterráneo.

Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, Juan Ragá y José Llanes.

Copiamos de un colega de Barcelona:

«Se ha dicho que se está á la pista del autor del asesinato del teniente de la Guardia civil señor Górriz, y que si se logra capturarle se constituirá consejo de guerra que por procedimiento sumarísimo dictará sentencia, la que será cumplimentada al siguiente día.»

Ha sido nombrado tutor ejemplar de la infanta Cristina el duque de Terranova.

Esta infanta es una anciana que no tiene en toda su integridad las facultades mentales.

Se ha extendido la carta de sucesión para que pueda usar el título de marqués de los Pilares al exministro de marina general Auñón.

«El Español» anuncia para primeros de año la boda de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.

En todos los centros docentes de España se están verificando los exámenes de fin de curso, y á pesar de que trabajan mucho los amantes y protectores de los estudiantes holgazanes buscando todos los resortes del manguado favoritismo, es de esperar que se realizarán con prudente rigor por los profesores justicieros y juiciosos, si se quiere empezar á desterrar la ignorancia de la juventud para elevar el nivel intelectual de la nación y dar un paso en el camino de la regeneración.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para maíz.

Escriben de Huesca:

«Hace ya muchos días que van pasando en demanda de los pastos de verano los ganados trashumantes que durante la época invernal han pastado en montes de la tierra baja.»

La cria, al parecer, ha sido buena. pues cada oveja viene, por regla general, con su cordero; pero unas y otros se hallan bastante extenuados y flojos de carnes á causa del mal invierno que acaban de sufrir, con fiándose que repondrán sus carnes en la montaña, donde las hierbas son muy abundantes y finas en el presente año por causa de la mucha nieve que cayó en el invierno y comienzos de la primavera y por las abundantes lluvias que después han fertilizado los montes.

Esbozos de Novela

¡Parroquianas!... ¡rabanitos!

I.

La *Cervecería de Lavapiés*, tan animada y concurrida por las chulas del barrio y la gente de bronce en otros días y horas, está desierta. El sol de las once de la mañana de un día de Julio, sol tórrido, hirviente, como el aceite que humeante y á borbotones refrie los churros y buñuelos en la vecina esquina de la calle del Tribulete, calcina los cantos rodados del arroyo, satura el ambiente de un dorado polvillo que seca y abrasa las fauces de los transeuntes y trueca la *Cervecería* en una estufa. Allí, en la acera y en el arroyo, en las esquinas y los portales, la terrible lucha por la vida, mas que exigente, implacable, hace bullir y agitarse, como en el fondo de un infierno dantesco, al hámpa desgredada y hambrienta que grita y gesticula sudorosa delante de su averiada mercancía, mientras que una voz de tiple cascada, aguda y vibrante, con inflexiones y cadencias ora incisivas, ora lastimeras, entre grito y canto, dice:

¡Parroquianas!... ¡rabanitos!
¡como el agua... tiernos!

II.

Una mano nerviosa separa la cortina de la puerta que dá á la calle de Zurita y una moza arrogante, de un moreno intenso, ojos de fuego y majestuoso andar, entra en la *Cervecería*. Tras ella vá un señorito, cuya afeminada elegancia contrasta con el modesto desaliño de la moza, y, silenciosos, ella con el ceño fruncido y gesto airado y él vacilante y perplejo, acomódanse detrás de una mesa, en aquellas fementidas banquetas mal forradas de lo que un tiempo fué hermoso terciopelo carmesí y hoy, manchado y rahido, apenas si sirve para preservar á los consumidores del pringoso desconchado de la pared.

Un mozo, mitad torero cesante, mitad chulo en ejercicio, sirvelles en una ponchera cerveza y limon y mientras chupa el eterno é impertinente cigarrillo, con irritante cachaza, agita el cucharón que levanta irizada espuma, y el *gomoso* mira con miedo á la moza, y ésta, acentuando el ceñudo pliegue que cruza su frente, desvia su mirada con un gesto de supremo desden.

Él habla primero blando, quedo, con inflexiones acariciadoras, con ritmo suave, cual si recordara escenas de ventura que pasaron, como si quisiera revivir una pasión extinta. Ella, en cambio, muda, terrible, con el pecho agitado y mudando el color como si una violenta tempestad agitara su corazón y refluieran en su cara oleadas de sangre ardiente, haciendo esfuerzos para aparecer serena é impasible, mirábale á veces como diciendole:

—¡Si no es eso lo que quiero!

Y él volvía á insistir y á prometer, y las promesas y los juramentos repetíanse tiernos, sugestivos, enervados, cual si el ambiente los saturara de sus efluvios caliginosos y adorme-

cedores, mientras que ella, con el busto erguido, la cabeza alta y el ceño mas airado, aun seguiale mirando con desprecio.

Sentía él el latigazo de aquella mirada fría é implacable que penetraba en sus carnes cual si fuese de acero, y confuso, perplejo como si fuera á proponerle algo monstruoso y absurdo, párase, y lo que no se atrevía á formular su lábio, dícelo con brutal elocuencia una cartera que saca con mano temblorosa.

Al mirarla, los ojos de ella se encienden con fulgor intenso, su rostro, antes coloreado por oleadas de sangre roja, tórnase pálido, y arrancando aquella cartera que como saldo vergonzoso de una pasión se le ofrece, golpea con ella furiosamente el rostro del *gomoso*, mientras con ira reconcentrada le dice:

—¡Cobardel! ¡no es dinero lo que quiero! ¡es mi honra! ¡es un nombre para mi hijo!

Y tirándole á lá cara la cartera, desaparece tras la rayada cortina de la puerta de la calle de Zurita, mientras él se encoje de hombros, coloca otra vez en la cartera unos billetes de Banco que se habian caído al suelo, y encendiendo un cigarro, continúa tomando el refresco; y á la vez que el mozo sonríe, se oye la voz de tiple cascada que, entre cínica y burlona, canta en la calle:

¡Parroquianas!... ¡rabanitos!
¡Como el agua... tiernos!

A. MONNER.

Madrid 1899.

Correo de Madrid

8 de Junio de 1900.

De politica

Hay gran expectación por conocer los resultados y consecuencias políticas que puedan derivarse de la visita que celebre con S. M. el jefe del partido liberal.

La creencia general es la de que si se ahondan las diferencias entre silvelistas y pidalinos, el señor Sagasta se verá precisado á formar gabinete antes de lo que él quería, pues parece que aceptaría el poder de mejor grado á la terminación del verano.

Los amigos del presidente del Congreso están irritadísimos contra el señor Silvela, porque éste, en todas las combinaciones de personal, posterga á los pidalinos y favorece á sus amigos de una manera harto significativa.

El arbitraje

El Sr Sagasta acepta constituirse árbitro del pleito de familia entre los consortes de la infanta Eulalia y el infante D. Antonio.

Las condiciones del contrato de separación son las siguientes:

- 1.ª D.ª Eulalia se obliga á vivir la mayor parte del año en España.
- 2.ª La infanta percibirá los 30 mil duros que le paga el Estado español y todas las rentas de las fincas situadas en nuestra Nación.

En el caso de que Sr. Sagasta no

pueda cumplir las obligaciones del arbitrio le sustituirá, el duque de Nájera.

Indicios sospechosos

Un personaje recién llegado de Venecia trae la impresión de que en breve serán disueltos los comités y juntas tradicionalistas y cerrados los círculos del partido.

Añade el político en cuestión que ha recibido D. Carlos valiosas adhesiones de elementos regionalistas, en virtud de una inteligencia respecto á puntos de vista altamente descentralizadores, en consonancia con la carta que el Pretendiente dirigió á su hermano D. Alfonso hace algunos años.

Del Transvaal

Telegramas de Pretoria dicen que el general boer Dewet capturó á cuatro millas de Johannesburg á 250 soldados ingleses.

Se apoderó además de 50 carros de viveres y municiones que aquéllos custodiaban.

Un corresponsal de *The Daily Express* ha conferenciado con Mr. Krüger, el cual declaró que la guerra no solo no ha terminado, sino que ahora va á comenzar.

Añadió que los boers pueden sostenerse mucho tiempo en Lydenburg, porque han acumulado allí grandes medios de defensa.

Rechazó la especie que se le atribuye de que pensara refugiarse á bordo de un barco holandés ni en otra parte.

Terminó Mr. Krüger declarando que permanecerá al frente del Gobierno y que pensaba volver á entrar en Pretoria.

Lo de China

La cuestión de China preocupa vivamente la opinión pública en Inglaterra.

En los círculos diplomáticos parece temerse que con motivo de estos sucesos estalle una guerra entre Rusia y el Japón.

Telegramas de Francfort que publica la prensa de Londres anuncian que los boers han destruido una fábrica á 53 millas de Pekin.

Por las calles de Tientsin han aparecido pasquines de los boers anunciando que el sábado serian pasados á cuchillo todos los europeos.

El número de éstos que han sido asesinados es mayor de lo que se habia dicho.

JOSÉ BALLESTER

Médico-Oculista

Ex-profesor alumno del Instituto operativo del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal-May.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA GENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Se vende

por defunción de su dueño D. José Plá y Navarrete, el gabinete de dentista, de más de veinte años de existencia, situado en la Plaza de la Constitución, núm. 19.

Se cederá en buenas condiciones, con todo su material é instrumentos en junto.

Informes en la zapatería de Moreso.

Plaza de la Catedral—Tortosa

Oficial barbero

Se necesita uno á todo estar en la barbería de D. FRANCISCO TOMAS. Pasaje Franquet.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

CASA DE CURACION

para toda clase de enfermedades
de Medicina y Cirujia

Sueroterapia y Opoterapia

Aplicación de **Suero** para Difteria (mal blanc).
Aplicación de **Sueros** para enfermedades nerviosas, hemorragias, etc., etc.
Inyecciones de **Líquidos orgánicos** (Brown Sequard) para fortalecer los organismos debilitados.

Sperminum P. para la anemia, tífus, gordura, etc. y enfermedades cerebro medulares.

Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**; aprobado en 30 años de práctica por el médico Cuelata (padre).

Electroterapia, electroscopia, electrolisis, electrotermia

Aplicación de electricidad para las enfermedades **nerviosas, dolores, debilidad de nervios, parálisis histéricas y parálisis periféricas.**

Tratamiento del **Ocena** (fetidez de aliento) por el suero normal del caballo y la **electrolisis intersticial.**

Tumores y suturaciones del **Oído**, etc.

Especialista en enfermedades de los Ojos

Consulta de 8 á 1, á las 4 tarde, y de 6 á 9 noche

Calle del Puente—(frente Plaza Nueva)

TORTOSA

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

Pildoras febrífugas: Medicación la mas eficaz y energética para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

Zarzaparrilla Monner: Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependientes de la crasitud de la sangre.

Licor de brea Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

Magnesia doble, efervescente: Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Especificos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diférica

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

LAS SEÑORAS

que sufran menstruaciones difíciles y tardías

USEN

Bierro-Quina soluble Font

ÚSENLO TAMBIEN

en la anemia, colores pálidos, inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parece demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrásico del doctor Seblenh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Urgente-Exposición de París

La Previsora-Agencia de suscripciones, Carmen, 24, 1.º, BARCELONA, remite por 4 ptas. 25 cént., una póliza de seguro contra accidentes personales & C.ª de primer orden que garantiza: 5.000 pesetas en caso de muerte, 5.000 en el de invalidez, y una pensión diaria de tres pesetas en el de incapacidad temporal, un manual de conversación titulado «El Español en Francia» que vale una peseta y una novela de viaje.

Gratis al que se suscriba á este periódico por un año

Interesa á todos pedir circulares y catálogos para obtener gratis un seguro contra accidentes personales mediante á suscribirse á un periódico del catálogo.

Para pedidos y detalles á la Administración, Carmen, 24, 1.º

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. *Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896.* Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxión de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras per un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta per A Meifren, para la conservación de la boca.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Empastados, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID